



DIARIO DE SESIONES
DEL
PARLAMENTO DE NAVARRA

X Legislatura

Pamplona, 5 de junio de 2020

NÚM. 17

TRANSCRIPCIÓN LITERAL

**COMISIÓN DE PRESIDENCIA, IGUALDAD, FUNCIÓN PÚBLICA
E INTERIOR**

PRESIDENCIA DEL ILMO. SR. D. CARLOS PÉREZ-NIEVAS LÓPEZ DE
GOICOECHEA

SESIÓN CELEBRADA EL DÍA 5 DE JUNIO DE 2020

ORDEN DEL DÍA

— Comparecencia, a instancia de la Junta de Portavoces, del Consejero de Presidencia, Igualdad, Función Pública e Interior para explicar las distintas fases del proceso de desescalada y las previsiones y medidas que tiene al respecto el Gobierno de Navarra.

(COMIENZA LA SESIÓN A LAS 9 HORAS Y 19 MINUTOS).

Comparecencia, a instancia de la Junta de Portavoces, del Consejero de Presidencia, Igualdad, Función Pública e Interior para explicar las distintas fases del proceso de desescalada y las previsiones y medidas que tiene al respecto el Gobierno de Navarra.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Pérez-Nievas López de Goicoechea): Buenos días, señoras y señores Parlamentarios. Iniciamos la sesión de la Comisión de Presidencia, Igualdad, Función Pública e Interior, con la comparecencia, a instancia de la Junta de Portavoces, previa solicitud del Grupo Parlamentario Navarra Suma, del Consejero de Presidencia, Igualdad, Función Pública e Interior para explicar las distintas fases del proceso de desescalada y las previsiones y medidas que tiene al respecto el Gobierno de Navarra. Siendo solicitud, como he dicho, del Grupo Parlamentario Navarra Suma, tiene la palabra su portavoz, el señor Suarez Benito, para la explicación y justificación de su solicitud.

SR. SUÁREZ BENITO: Buenos días y gracias, Presidente. Buenos días, señor Vicepresidente. En principio, esta comparecencia fue solicitada el 13 de mayo, cuando empezábamos la fase 1. Fue solicitada con carácter de urgencia un poco por conocer qué previsiones tenían ustedes de cara a las distintas fases de desescalada y de los criterios que iba a utilizar el Gobierno de España también y para ver la situación en la que se encontraba Navarra para ir afrontando ese recorrido. Estamos ya en junio, prácticamente a punto de terminar la fase 2, parece ser, con lo que nos queda todavía la fase 3 y esa orwelliana nueva normalidad de la que hablan ustedes, que yo prefiero hablar de normalidad, que es lo que me gustaría, más que nueva normalidad o neolengua, que decía Orwell, y me gustaría que contase un poco las previsiones que tienen para esta fase 3, qué medidas o qué previsiones tienen, y de la siguiente fase, en la medida de lo posible, teniendo en cuenta que todo es muy variable y muy incierto en esta situación. Gracias.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Pérez-Nievas López de Goicoechea): Muchas gracias, señor Suárez. Conocidas las motivaciones de la comparecencia, le damos la palabra en este momento al señor Vicepresidente y Consejero de Presidencia, Igualdad, Función Pública e Interior. Para la explicación de su argumentario tiene un tiempo de treinta minutos. En esta Comisión seremos hoy un poco más estrictos que en anteriores. Muchas gracias.

SR. CONSEJERO DE PRESIDENCIA, IGUALDAD, FUNCIÓN PÚBLICA E INTERIOR (Sr. Remírez Apesteguía): Egun on, buenos días a todos y a todas. Comparecemos ante esta Comisión, como bien se sabe, a petición del Grupo Parlamentario Navarra Suma, en concreto del señor Suárez Benito, para explicar las distintas fases del plan de transición a una nueva normalidad, entre comillas, señor Suarez, como dice usted, y las previsiones y medidas adoptadas por el Gobierno de Navarra en cada una de estas fases. Saben ustedes que a lo largo de la mañana de hoy conoceremos precisamente si el Ministerio de Sanidad autoriza el paso de Navarra a la fase 3, un nuevo escenario en el que Navarra ha pedido pasar con algunas limitaciones que luego comentaremos y guiados, como hasta ahora, por la máxima prudencia, porque avanzar paso a paso, sin precipitación y sin prisa, ha estado siempre en nuestro horizonte. En algo tan importante como la salud de nuestra ciudadanía no se trata de correr, sino de avanzar con solidez para no tener que dar pasos atrás.

A lo largo de la mañana, cuando se conozca la decisión del ministerio, tanto la Presidenta Chivite como la Consejera de Salud, Santos Induráin, informarán sobre este nuevo escenario que muy probablemente se abrirá —todos lo esperamos así— a partir del próximo lunes.

Quiero comenzar mi intervención reconociendo y agradeciendo la contribución de todas y cada una de las personas que han permitido que hayamos llegado hasta aquí, hasta el día de hoy, y a las puertas, como he dicho, de la fase 3, y, si todo va bien, de la situación de nueva normalidad dos semanas después, con una situación epidemiológica que a día de hoy podemos decir, con toda la prudencia del mundo, que está controlada. Por supuesto, quiero dar las gracias a nuestro personal sanitario y sociosanitario, que se ha dejado la piel en la lucha contra la enfermedad, también al conjunto de la sociedad que, cumpliendo las normas y desde la responsabilidad, ha permitido que transitemos fases avanzando con firmeza paso a paso. A todos ellos, al conjunto la sociedad, muchísimas gracias.

Esfuerzo y compromiso que, sin bajar la guardia, permite constatar a día de hoy que la flexibilización de las medidas de confinamiento no se ha traducido en un incremento de casos. Déjenme que les ofrezca algunos datos sobre la situación epidemiológica con la que hoy nos encontramos. Hemos encadenado esta semana seis días ya sin fallecimientos, sin olvidar, sin duda, a los más de quinientos navarros y navarras que han fallecido, a los cuales tenemos que recordar siempre, pero, sin duda, que estemos seis días sin fallecimientos debidos al covid-19 es una buena noticia. Los nuevos casos han ido disminuyendo a cotas muy bajas: cuatro casos en el día de ayer y doce desde el pasado lunes. Como ha explicado también la Consejera de Salud, la mayor parte de los casos positivos proceden de cribados, ya que los PCR se han extendido a muchas situaciones por una política muy proactiva de test y con alta sensibilidad. Se han realizado más de tres mil quinientos test PCR a pacientes por diferentes ingresos, tratamientos, con sólo un 0,7 por ciento de casos positivos. Navarra es, como saben, la cuarta autonomía por número de PCR realizados por cada mil habitantes, en concreto 83,9 test PCR, con casi cincuenta y cinco mil pruebas realizadas a día de hoy desde el inicio de la pandemia.

Los ingresos hospitalarios también evolucionan muy positivamente, mientras que, afortunadamente, no paran de crecer las altas. A día de hoy solo hay, y digo solo con toda la prudencia del mundo y, desde luego, sin quitar importancia a esas personas, diez personas en la UCI y sesenta y tres hospitalizaciones en planta. Como ven, no bajamos la guardia, y a través de una intensa monitorización, tanto de los casos como de sus contactos, llevamos ya dos semanas consecutivas por debajo del umbral epidemiológico. La actual situación y evolución de la pandemia nos permite afirmar que el proceso de desescalada, al menos hasta la fecha, porque no estamos, como saben ustedes, libres de posibles repuntes, se ha producido de manera satisfactoria en nuestra Comunidad, y también podríamos extenderlo al conjunto de España, ya que este ha sido un proceso conjunto y coordinado en todo el territorio del Estado.

Me han citado en sede parlamentaria para que explique las distintas fases de la desescalada y previsiones y medidas del Gobierno de Navarra. Enseguida les daré todos los detalles de cómo hemos afrontado este proceso desde la prudencia, la participación y la mirada a nuestra situación específica, pero antes debo enmarcar los principios que han regido este complejo proceso. Un proceso que necesariamente ha ido de la mano de las distintas y necesarias

prórrogas del estado de alarma, la sexta y última aprobada esta semana en el Congreso de los Diputados.

Como saben, el proceso de desescalada y sus distintas fases se diseñaron y concretaron en el plan de transición hacia la nueva normalidad. El Consejo de Ministros aprobó el pasado 28 de abril dicho plan, estableciendo los principales parámetros para el levantamiento progresivo de las medidas establecidas en el real decreto del estado de alarma para contener la expansión de la pandemia del covid-19. Un plan de transición que, como conocen, establecía una serie de fases partiendo de la fase 0 hasta llegar al escenario denominado de «nueva normalidad», que esperamos poder alcanzar lo antes posible, lo que será indicativo, sin duda, de que las cosas siguen marchando bien y de que la situación epidemiológica continúa avanzando en positivo. Se trata de un plan que con el inicial carácter orientativo trazaba la hoja de ruta general del Gobierno de España para que las distintas comunidades autónomas, y en su caso también provincias o zonas, pudieran avanzar por las distintas fases dependiendo en cada momento de una serie de criterios objetivos en función de cuatro indicadores principales: primero, las capacidades estratégicas, que incluyen una asistencia sanitaria reforzada, también un modelo eficaz y seguro de alerta y vigilancia epidemiológica, también una capacidad de detección y control precoz de las fuentes de contagio y, finalmente, un refuerzo de las medidas de protección colectiva. Indicadores de movilidad, indicadores económicos e indicadores sociales, impacto de la enfermedad, el confinamiento y la desescalada en los colectivos sociales más vulnerables, en particular el colectivo de las personas de más edad.

El plan decía, y leo textualmente: «El proceso de desescalada ha de ser gradual, asimétrico, coordinado con las comunidades autónomas y adaptable a los cambios de orientación necesarios en función de la evolución de los datos epidemiológicos y del impacto de las medidas adoptadas».

Este que acabo de describir es el marco general marcado, trazado por el Estado para esta desescalada, que se ha diseñado en coordinación con las distintas comunidades autónomas a través de un fructífero proceso de cogobernanza que ha permitido que Navarra haya adaptado estas decisiones a su propia especificidad, teniendo en cuenta la evolución de la epidemia y particularidades de nuestro territorio, siempre, eso sí, priorizando parámetros sanitarios establecidos de manera conjunta entre el Ministerio de Sanidad y las comunidades autónomas. En ese sentido, desde Navarra hemos afrontado nuestra propia desescalada con unas características propias, adaptación a nuestras especificidades, prudencia, coordinación y participación de la sociedad civil. También siempre hemos trabajado por que la desescalada fuera adaptada a nuestra situación y con una mirada local a nuestra realidad específica, atendiendo en cada momento a nuestras características concretas tanto geográficas como sociales y con la evolución sanitaria epidemiológica siempre como primer indicador. De hecho, el Gobierno de Navarra ha tenido un papel muy activo en este camino hacia la nueva normalidad. Hemos adoptado normativa y medidas propias más restrictivas en algunos casos y más flexibles en otros, siempre pensando en responder de la forma más adecuada a la protección de la salud de nuestra ciudadanía teniendo en cuenta particularidades, necesidades y escenarios.

La prudencia ha regido nuestro rumbo y la toma de decisiones en todo momento. Como les he dicho, hemos querido avanzar en firme, siendo en ocasiones más restrictivos en temas de aforos o en plazos y fechas porque hemos preferido ir paso a paso, siempre pensando que ir despacio es mejor que correr y volver hacia atrás. Para atender esas especificidades, ha sido fundamental trabajar de forma coordinada y con información actualizada de los diferentes departamentos del Gobierno a través de la comisión interdepartamental del Gobierno frente al covid-19 y, al mismo tiempo, ha sido fundamental contar con la participación de diferentes colectivos y de la sociedad civil en un claro compromiso y trabajo de cogobernanza hacia el conjunto de la sociedad, cuyas reivindicaciones y peticiones se han tratado de tener en cuenta siempre que ha sido posible.

Conscientes, como digo, de la importancia de la participación se puso en marcha, como saben ustedes, un proceso participativo: *Dos metros, una idea*, dirigido al conjunto de la ciudadanía, y, además, el pasado 30 de abril se constituyó la Comisión para la Transición en Navarra, en la que han tenido cabida representantes del tejido social y socioeconómico. Una comisión liderada por el Departamento de Salud, como no podía ser de otra manera, e integrada por quince personas referentes del ámbito empresarial y universitario, del ámbito municipal, del comunicativo o del activismo social y al que se trasladan las propuestas de participación ciudadana. Un órgano consultivo y propositivo que se ha reunido de forma periódica —la última vez en el día de ayer— y donde se han realizado aportaciones de cara a cada cambio de fase, con las que, en la medida de lo posible, hemos tratado de ser receptivos. La última reunión, como digo, tuvo lugar en el día de ayer.

En resumen, hemos trabajado en una desescalada que, siguiendo los criterios establecidos por el Estado y en coordinación con las otras comunidades autónomas, ha sido a la vez una desescalada propia y específica de Navarra. Una desescalada adaptada, participada y coordinada, que por supuesto, y pese a lo exigente en los plazos, ha partido siempre de un riguroso análisis y un continuo estudio de la situación epidemiológica y sanitaria y que se ha regido por la máxima prudencia y reserva, dos criterios que han estado detrás de cada una de las decisiones y de nuestras propuestas y solicitudes y que ya señalo que seguirán estando.

Acabo de explicar los criterios y la forma de trabajar a la hora de ir tomando las medidas para la desescalada en Navarra, criterios y metodología que consideramos que han dado buenos resultados hasta la fecha, pero la parte más importante del éxito de este plan de transición, tanto en Navarra como en el conjunto de España, se ha debido a la gran responsabilidad mostrada por la ciudadanía. Aunque con posibles excepciones y rebrotes puntuales y muy concretos en algunas zonas del país, hemos conseguido avanzar por la disposición y colaboración y alto grado de responsabilidad del conjunto de la ciudadanía. En lo que respecta a Navarra, no podemos sino mostrar nuestra plena satisfacción por el recorrido hasta ahora, gracias a la conducta y solidaridad de la sociedad navarra a la hora de cumplir las medidas y de respetar las condiciones establecidas en cada una de las fases y momentos por mucho esfuerzo que costara, porque ha supuesto esfuerzo. Nuestro peor enemigo ahora mismo, señorías, es el exceso de confianza, y por eso seguimos apelando a la autorresponsabilidad de las navarras y de los navarros para que de cara al futuro se mantenga este respeto a las normas y recomendaciones sanitarias de que hemos sido ejemplo en los últimos meses, en las semanas que está ocupando esta situación de pandemia. Tenemos por delante el verano,

saben ustedes, y fechas muy señaladas para todos y para todas. A nadie se le escapa que llegará el 6 de julio, el 7 de julio y las fechas especiales también en otros municipios de Navarra. Diferentes municipios de Navarra, como Pamplona y Tudela, por ejemplo, ya han cancelado sus fiestas, y el Gobierno ha alcanzado un acuerdo con la Federación Navarra de Municipios y Concejos que recomienda la suspensión de las celebraciones por motivos de salud pública. Quiero agradecer en este punto la responsabilidad demostrada por las entidades locales de Navarra, sin embargo, las fechas seguirán en el calendario. Por eso, desde el Gobierno de Navarra queremos hacer un llamamiento, y creemos que así va ser, a seguir manteniendo la responsabilidad en esas fechas y en todas. Insistiremos continuamente en este llamamiento, también, evidentemente, con contactos con las entidades locales y con contactos también con la sociedad civil o con la malla social que existe en este caso en cada uno de los municipios de Navarra, poniendo el sentido común en todos nuestros actos, sabiendo que debemos esperar para muchas cosas que todas y todos ansiamos, pero debemos recordar que ese compromiso mostrado hasta ahora nos va a permitir consolidar lo avanzado y me atrevo a decir que disfrutar mucho más en el futuro. Todos queremos avanzar, pero debemos hacerlo con paso firme, sin tener que volver atrás, algo que seguro que nadie desea, porque si seguimos siendo responsables, si seguimos cumpliendo las normas de distancia social evitando aglomeraciones, también o más en las fechas señaladas que hemos indicado, protegiendo en especial a los más vulnerables, evitamos el contagio de nuestros mayores y, en definitiva, salvamos vidas.

En esta cuestión no debemos confiarnos, la confianza, como digo, juega en nuestra contra o, como decía aquel magnífico entrenador de fútbol, si nos confiamos realmente somos muy malos. Quiero recordar en este sentido que el Gobierno de Navarra ha puesto en marcha una ambiciosa campaña de sensibilización con el lema *2 metros, la medida de tu compromiso. Te cuidas, nos cuidas*, una campaña que va a estar presente en los medios de comunicación y también se va a hacer visible en las distintas zonas de nuestro territorio con presencia en nuestras localidades.

Hoy mismo, volviendo ya a las fases, como he señalado antes, conoceremos si nuestra Comunidad pasa a la fase 3, un nuevo escenario que permite nuevos avances y que nos acerca a un solo paso de la nueva normalidad, entrecomillada, en la que serán las autonomías, en este caso la Comunidad Foral, las que marquen pautas y ritmos. Hoy, como les digo, sabremos si pasamos a la fase 3, una fase en la que las comunidades autónomas tendremos ya la capacidad plena para diseñar el tablero de juego. Navarra ha pedido pasar con algunas limitaciones y especificidades, en la misma línea que hemos emprendido hasta ahora. Ya adelantamos, en concreto el pasado miércoles, por ejemplo, que los aforos permitidos en actos al aire libre se limitarán a cuatrocientas personas y no ochocientas o que se autorizará también la reapertura de sociedades gastronómicas y peñas legalmente constituidas. Me van a permitir que sean la propia Presidenta y la Consejera de Salud quienes expliquen y especifiquen estas especificidades una vez, lógicamente, conozcamos la decisión del ministerio, que se producirá seguramente a lo largo de esta mañana.

Me referiré ahora a la fase 2, en la que estamos ya transitando, y que estamos, si todo va bien, a punto de culminar, y que empezó el pasado 25 de mayo. Para este escenario Navarra adoptó también sus propias medidas. Con base en la prudencia, atrasamos una semana la posibilidad

de establecer visitas a los centros residenciales de mayores. Siendo plenamente conscientes de que las residencias de mayores han sido uno de los escenarios más vulnerables y que se han visto más afectados, esperamos una semana más de lo establecido por las normas genéricas para la fase 2 para poder realizar visitas en aquellos centros sin casos positivos de covid. Una visita muy demandada tanto por los residentes como por sus familias y que con condiciones concretas se comenzaron a realizar el pasado lunes, día 1 de junio, con imágenes entrañables y, sin duda, satisfactorias que hemos visto en los medios de comunicación en estos días. Las visitas a los centros de discapacidad y pisos tutelados se efectuaron, sin embargo, desde el pasado día 25 de mayo, desde el inicio del proceso de la fase 2, porque, evidentemente, aun siendo centros también sensibles, no eran tan sensibles como los centros de residentes de la tercera edad.

En materia cultural, señorías, en un primer momento también se retrasó la apertura de diferentes infraestructuras, como saben ustedes. En esta fase 2 Navarra consideró prudente reducir las ratios fijadas en las normas genéricas de la fase 2, así que, mientras en el conjunto del país, en el conjunto de España, se estableció un límite de cuatrocientas personas, Navarra acotó la limitación a doscientas personas para los eventos al aire libre.

En educación, en la fase 2 se permitía al conjunto de las comunidades autónomas decidir sobre la conveniencia de retomar la educación no universitaria con carácter presencial, y en este ámbito también ha prevalecido, por decisión del Departamento de Educación, y además puesta en común con la comunidad educativa, una posición bastante garantista en cuanto al retorno del alumnado a las aulas, que comenzó el pasado lunes solo para el alumnado de segundo de Bachillerato y con carácter totalmente voluntario de cara a preparar la prueba de la EVAU. Una vuelta a las aulas que se ha desarrollado esta semana a través de grupos reducidos con el uso de la mascarilla y que se ha efectuado con buen clima, con gran responsabilidad por parte de nuestras y de nuestros jóvenes y cumpliendo todas las garantías y recomendaciones sanitarias. Se permitió, además, la celebración de algunas pruebas presenciales, por ejemplo, para la obtención de certificaciones oficiales en las Escuelas de Idiomas.

También se han tomado decisiones adaptadas a Navarra en cuanto a actividades económicas en comercio y hostelería. El afán del Gobierno ha sido siempre buscar el equilibrio entre la recuperación de la actividad, preservando al mismo tiempo el mantenimiento de las medidas sanitarias, que siempre han estado un peldaño por encima, en unas ocasiones han tenido carácter más expansivo, como, por ejemplo, la reapertura de concesionarios y otras grandes superficies, por ejemplo, las dedicadas a las ventas de muebles, que se quedaron fuera del marco general, y en otras fuimos más prudentes y, por ejemplo, se retrasó una semana la ampliación del aforo del 40 por ciento al 50 por ciento en bares y terrazas. Además, en esta segunda fase se decidió mantener el cierre, ya decretado por otra parte en la fase 1, de las conocidas como bajeras, piperos, sociedades gastronómicas y peñas, con la excepción de aquellos pequeños municipios en los que este tipo de locales es el único punto de encuentro social, en concreto en los municipios de menos de quinientos habitantes, decisión que hemos dicho que ahora cambiará con la propuesta, por parte de la Comunidad Foral, en el caso de las sociedades gastronómicas de las peñas formalmente constituidas que puedan reabrir a partir del próximo lunes.

En cuanto al deporte y a las actividades al aire libre, durante la fase 2 Navarra también propuso una serie de medidas propias. En primer lugar, y ante la gran demanda y afición al montañismo, el ciclismo y el senderismo, también de algunas de sus señorías, por cierto, nos adelantamos a solicitar y autorizar la práctica de estas actividades más allá de las limitaciones municipales, distancias y horas. Además, solicitamos la regulación de zonas de baño en ríos, algo que no se contemplaba inicialmente en la normativa estatal, que se centraba en las piscinas y en las playas, zonas de baño de río que están, lógicamente, constituidas u organizadas para tal efecto. Además, solicitamos mantener las franjas horarias para las personas mayores y vulnerables, cosa que se recogió posteriormente en el Boletín Oficial del Estado del pasado 27 de mayo.

Todas estas medidas han tenido su preceptivo soporte legal en distintos órdenes forales de la Consejera de Salud, del Consejero de Educación, de la Consejera de Derechos Sociales y también del Consejero que les habla, en concreto una orden foral para la apertura de registros y otros puntos de atención a la ciudadanía en el seno de la Administración foral. Por cierto, en materia de función pública también mediante otra orden foral se ha definido un plan de retorno específico adaptado a las distintas fases que se está desarrollando con todas las garantías sanitarias y de protección de los empleados públicos y de la ciudadanía. Un plan de retorno en el que se prioriza el trabajo no presencial bien articulado, organizado y consensuado con la mayoría sindical de la Mesa General de la Función Pública. El diálogo y el acuerdo siempre en el frontispicio de la gestión de esta situación por parte del Gobierno de Navarra.

Siguiendo con el proceso, paso a detallarles, a modo de recordatorio, las medidas adoptadas durante la fase 1. Navarra, como saben ustedes, accedió a la fase 1 el pasado 11 de mayo, poniendo fin a la fase más dura de confinamiento. La fase 1 permitió que, tras dos meses sin salir del municipio, los navarros y las navarras pudieran moverse por fin por todo el territorio de la Comunidad accediendo incluso a algo tan habitual en el caso de nuestra Comunidad, como es la segunda residencia sobre todo en entornos no urbanos. Se permitían también reuniones de hasta diez personas, lo que facilitó las visitas familiares y muchos y esperados reencuentros. Se permitía la reapertura del pequeño comercio y la prestación de servicios sin cita previa, con una limitación de aforo al 30 por ciento, pudiendo reabrir comercios de menos de cuatrocientos metros cuadrados y, además, se permitió también en esta fase 1 volver a poner en marcha las terrazas con la limitación del aforo al 50 por ciento, permitiendo recuperar así un importante espacio de relación social, me atrevo a decir que con un considerable éxito. Reabrían también con limitaciones de uso de zonas comunes los alojamientos turísticos y hoteles. Además, en la fase 1 se recuperaron los mercadillos al aire libre con un número de puestos reducido al 25 por ciento y, por otro lado, se autorizaban velatorios con límites de veinte personas en interior y veinticinco en exterior y se reabrían, con limitaciones a un tercio de su capacidad, los lugares de culto. Además, se autorizaba también la reapertura de museos, archivos y bibliotecas, aunque en Navarra esa reapertura se ha ido produciendo desde la prudencia, sin prisas, y una vez que han estado garantizadas todas medidas de protección requeridas. En este sentido, los espacios culturales del Gobierno de Navarra han ido retomando de forma paulatina y parcial la atención al público, como digo, una vez implantadas las medidas y protocolos de seguridad. El pasado lunes, 25 de mayo, se reabría el archivo contemporáneo de Navarra y desde el martes 2 de junio se retomaron las

visitas a los museos. En el caso de las bibliotecas, desde el 25 de mayo se podían devolver obras en préstamo y se decidió poner en cuarentena por un tiempo de catorce días todos aquellos materiales que hubieran estado en los hogares navarros durante el confinamiento con el fin de ser aislados antes de ser prestados de nuevo. El préstamo de libros ya está vigente desde el pasado día 28 de mayo en la Biblioteca General de Navarra y desde el pasado 1 de junio el servicio de préstamo con cita previa se ha extendido a setenta bibliotecas más de la Red de Bibliotecas de Navarra.

Este que les acabo de trasladar ha sido, señorías, a grandes rasgos, el proceso de desescalada que hemos seguido en Navarra y que esperamos que a partir del lunes pueda transitar ya a la fase 3.

Voy terminando, señor Presidente. La prudencia y la responsabilidad y el sentido común deben seguir centrando nuestra forma de relacionarnos, pero todavía tendremos que seguir haciendo esfuerzos hasta que podamos recuperar la normalidad tal y como la conocíamos antes. Apelamos a la ciudadanía para que continúe manteniendo su compromiso, que no tenemos ningún tipo de duda de que seguirá siendo así. Nosotros como Administración vamos a seguir velando por el cumplimiento de las medidas establecidas en el ámbito la seguridad pública y sin bajar la guardia en lo sanitario, con una intensa y exhaustiva monitorización de los nuevos casos y de sus posibles contactos para seguir transitando el camino hacia la nueva normalidad de forma tan satisfactoria como hasta ahora.

En definitiva, hemos recuperado poco a poco, vamos recuperando poco a poco nuestra libertad y la normalidad, avanzando con ritmo firme, con medidas propias adaptadas a Navarra. La brújula que nos ha guiado en todo este recorrido ha sido siempre contener la epidemia y evitar nuevos contagios. Se ha priorizado en todo momento la salud, pero al mismo tiempo hemos buscado el equilibrio con la recuperación de la actividad y la economía, teniendo en cuenta, además, las demandas de la sociedad civil y también que se ha implicado en el proceso de desescalada.

Hoy hemos conocido datos del clima empresarial en Navarra, y hemos de decir que, afortunadamente, Navarra es una de las comunidades donde existe más optimismo de cara a la recuperación económica, Navarra es la comunidad del Estado donde menos empleo se ha destruido. Seguiremos tomando decisiones a la medida de nuestra circunstancia, con cautela y prudencia, sabiendo que cualquier paso en falso puede hacer que volvamos atrás, eso no debemos olvidarlo y, añadido, no nos lo podemos permitir. Muchas gracias, eskerrik asko.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Pérez-Nievas López de Goicoechea): Muchas gracias, señor Vicepresidente, Consejero. Escuchada la información del señor Consejero, damos turno de palabra a los portavoces de los grupos parlamentarios, empezando por el portavoz del grupo proponente, señor Suárez Benito, quien tiene diez minutos.

SR. SUÁREZ BENITO: Gracias, Presidente. Muchas gracias, señor Consejero, por sus explicaciones. Nos ha dicho muy pocas cosas que no supiéramos, más bien nada. Siento haberle chafado probablemente la comparecencia ante los medios de comunicación a la Presidenta pero, desde luego, me parece que es mucho más transparente explicar en el Parlamento qué medidas se han adoptado, qué medidas se van a adoptar, cómo va a ser

previsiblemente la fase 4, según sus previsiones, que está a punto, parece ser, de ser aprobada por el Gobierno, pero, bueno, es más importante la rueda de prensa de la Presidenta y nos vamos a tener que ir a la rueda de prensa todos los aquí presentes si queremos saber algo. Señor Presidente, que es que me interrumpen, no sé, la señora Jurío. No se ponga nerviosa. Lo que decía, nos vamos a tener que ir a la rueda de prensa de la Presidenta porque usted no nos ha dicho nada sobre la fase 3, pero es que lo triste es que ayer había noticias de que no sabíamos si íbamos a poder estar tomando pinchos en las barras o no, este tipo de cosas que son las que realmente hacen daño, le parezca a usted que sí o le parezca que no, porque es la vida de los ciudadanos, la vida normal y corriente, a la que sus decisiones o su falta de decisión está afectando.

Hemos asistido esta semana, hasta hoy, a contradicciones múltiples por parte del Gobierno de España que no han sido resueltas en muchos casos por el Gobierno de Navarra. Tampoco es que pudiera hacerlo, pero sí que nos habría gustado que hubiera dicho algo. Me estoy refiriendo a comentarios sobre la posibilidad que dijo el Ministro de poder ir a otras comunidades, luego dijeron que no, en la posibilidad de que se abran las fronteras luego dicen que no, hoy mismo Urkullu dice que sí, que se va a poder ir, nadie lo desmiente, usted tampoco lo desmiente, dice que lo ha hablado con la Presidenta, tampoco lo sabemos, ustedes no aclaran nada.

La Consejera Santos Induráin dice que se va a pasar a la fase 3 pero con limitaciones sobre lo dispuesto en la fase 3. Tenemos un arco sobre el que todo el mundo piensa que nos vamos a mover y cuando llega la hora de la verdad ustedes lo modifican, lo modifican por prudencia, eso nos dicen, y es verdad que hay que ser prudente, no lo pongo en duda, tal y como dice la Constitución, se reconoce el derecho a la protección de la salud. Es responsabilidad de las Administraciones Públicas la protección de la salud de los ciudadanos, y la deben ejercer, pero también tiene sus límites, porque si no estaríamos todos en casa todavía, se trata también de volver a la actividad normal para que podamos seguir desarrollando nuestras vidas. Y ahí las decisiones que toman ustedes son siempre más restrictivas que las que marca el Gobierno de España. O sea, su posición ha sido, y es la sensación que tenemos, bastante de seguidismo del Gobierno de España, han tomado muy pocas iniciativas, más bien hemos visto una indecisión por parte del Gobierno de Navarra en muchos aspectos en los que podía haber tomado la iniciativa, o sea, el liderazgo.

Tal y como estaban establecidas las condiciones para pasar de fase, esa palabra que tanto les gusta, la cogobernanza entre el Gobierno de España y el Gobierno de Navarra no la estamos viendo, porque ustedes están prácticamente dedicándose a ponerse de perfil. Lo hemos visto con los Ayuntamientos, con las fiestas de los pueblos, ustedes no han tomado ninguna decisión, han hecho una recomendación cuando hay Ayuntamientos que se están planteando la posibilidad de realizar sus fiestas de otra manera, si es que a lo mejor hay que buscar soluciones imaginativas para mantener por lo menos un paso a la nueva normalidad lo antes posible, siendo prudentes, claro que sí, pero no se escondan en la prudencia para no tomar decisiones. La sociedad está deseando volver a la normalidad, es normal, y ustedes tienen que marcar la pauta y las medidas concretas para que esto se pueda realizar con el mayor nivel de seguridad posible, pero no existe la seguridad cien por cien, esto también lo sabemos.

Mire, hasta los sindicatos le están diciendo que hace falta trasladar confianza. La confianza es fundamental, aparte de las medidas puntuales y concretas que pueda establecer el Gobierno de Navarra para volver a la normalidad y las ayudas. La confianza, el ambiente social de confiar en la Administración, en sus dirigentes, es lo que hace que la actividad sobre todo productiva vuelva a tratarse con optimismo y con ganas, pero esa confianza requiere decisiones claras y no contradictorias. Estamos viviendo y llevamos viviendo muchas decisiones contradictorias desde el Gobierno de España y, por otro lado, indecisiones suyas, o decisiones en el último momento, que trasladan a la población una sensación de incertidumbre que aumenta la que ya hay cuando su responsabilidad sería intentar disminuir esa incertidumbre. Tenemos, por ejemplo, temas como el de los centros de cero a tres años. Ustedes no lo han resuelto, y es fundamental para la conciliación. Hablan mucho de conciliación, pero, luego, cuando llegan medidas concretas donde hay que tomar decisiones parece ser que se posponen. Eso es lo que entendemos que no puede ser, y fíjese, se lo decimos con tranquilidad, y entendemos la situación de dificultad enorme a la que se enfrentan y lo difícil que es tomar decisiones, y más por un gobierno pues probablemente en muchos aspectos poco experimentado en la toma de decisiones todavía, pero hay que tomarlas, y asumiendo riesgos. Tristemente, tenemos que asumir riesgos, con prudencia, pero hay que asumirlos, porque la vida tiene que continuar, no nos queda más remedio, y es lo que la sociedad está esperando del Gobierno de Navarra. Usted dice que han sido más flexibles en algunos aspectos, no lo sé, tendré que esperar a la rueda de prensa de la Presidenta, no le vaya a chafar usted el mensaje, porque veo que no nos va a decir nada respecto a la fase 3, que es lo que yo esperaba, y venía ilusionado, una casualidad, pero una comparecencia urgente, ha pasado un mes prácticamente, pues es que si no llega a ser urgente nos pilla a todos en la playa.

En definitiva, señor Remírez, no quiero hacer crítica por criticar, lo que quiero trasladarle es que la sociedad necesita liderazgo por parte del Gobierno de Navarra, no puede liderar el Gobierno de España y no puede liderar tampoco el señor Urkullu, tienen que liderar ustedes. Y lo que tienen que trasladar son medidas concretas y cuanto antes. Realicen un poco de planificación, vayan pensando en el fin de la fase 3, empiecen a trabajar hoy y a trasladar a la sociedad lo que puede ocurrir dentro de quince días, no esperen a que el jueves, ayer, estén hablando de lo que va a pasar el lunes, porque para muchas empresas, para muchos negocios, para muchos hosteleros es fundamental saberlo con antelación, y saber si los ERTE se van a prorrogar o no también, porque es de lo que estamos hablando, de la vida normal. Aquí no estamos hablando ya de grandes ideas, de grandes ideologías, no, aquí estamos hablando de cosas cotidianas para las que la gente requiere solución, y la solución, la decisión de cómo se tiene que comportar es de ustedes, y los Ayuntamientos están muy pendientes o muy faltos de un liderazgo claro del Gobierno de Navarra, de una ayuda clara del Gobierno de Navarra. Eso no lo están recibiendo o no lo están percibiendo, por lo menos así nos lo trasladan muchos de los alcaldes de Navarra Suma.

En definitiva, no quiero insistir más, les ruego, por favor, que empiecen a tomar decisiones concretas, menos indecisión, menos seguidismo, realmente ejerzan la cogobernanza, ejerzan las potestades que tienen como Gobierno de Navarra para decidir y tomar decisiones aunque sean arriesgadas, pero siempre dentro de la prudencia, y trasladen a la sociedad, porque lo necesita, certezas, aunque sean pequeñas. Certezas, que la incertidumbre es enorme, y su obligación es procurar disminuirla, no aumentarla. Muchas gracias.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Pérez-Nievas López de Goicoechea): Muchas gracias, señor Suárez. Tiene el turno de palabra la portavoz del grupo parlamentario socialista. Señora Jurío Macaya, dispone de diez minutos.

SRA. JURÍO MACAYA: Gracias, señor Presidente. Gracias, señor Consejero, señor Remírez. Usted nos ha dado aquí las explicaciones de lo que realmente se le había preguntado, a tiempo o destiempo, pero de lo que era el objeto de la comparecencia, lo que se había preguntado. Desde luego que no puede decir más de lo que han dicho hasta ahora, durante estos meses que estamos en esta emergencia sanitaria provocada por el virus. Pero no nos dice más ni nos puede decir porque ha sido un Gobierno transparente que ha tenido comparecencias todos los días, todas las semanas en este Parlamento, que ha ido explicando por áreas las decisiones que se han tomado, que gracias a la gestión que se ha ido realizando, a nuestras fortalezas, que también tendremos debilidades como comunidad, por supuesto, pero sobre todo gracias a nuestras fortalezas nos ha permitido ir avanzando en las distintas fases que se estaban estableciendo de cara a una nueva normalidad. Pero claro, señor Suárez, yo entiendo que usted no se dé por satisfecho. Usted ha venido a plantear aquí un batiburrillo de ideas que al final lo que nos lleva a pensar es que en una coalición como es la suya, Navarra Suma, usted viene a ejercer aquí la cuota del PP, que se conoce que no ha ejercido durante todo este tiempo porque la ha fagocitado el señor Esparza, de UPN, y muchas veces también la parte de Ciudadanos, y usted hoy ha venido aquí y ha planteado el batiburrillo de todo, desde los Ayuntamientos a las escuelas de cero a tres, a los acuerdos con la Federación de Municipios y Concejos, para terminar en que, desde luego, este Gobierno no ha tomado decisiones, la incapacidad del Gobierno de Navarra y del Gobierno de España para transitar y para gestionar, y ya ha metido la puntilla con que el que manda es el Gobierno de otra comunidad autónoma. Vamos, la parte del PP se ha manifestado en este Parlamento en un seguidismo, desde luego, bastante pobre en relación con la crispación política que se lleva en el Congreso de los Diputados, lo que le agradezco, porque sé que usted aquí no tiene otra obligación más que criticar, pero al final no es mala persona en realidad, o sea, usted es buena persona, entonces hace una crítica de esas que se mete todo en un saco, que no sabes ni por dónde salir y que no sé qué le va a contestar el Consejero. Entonces, bueno, pues me voy a limitar aquí a decir que vamos pasando de fase en fase... Ah, y otra cosa le voy a advertir, usted hoy no va a poder ir a la rueda de prensa del Gobierno, yo tampoco, pero sobre todo ¿sabe por qué? Porque hay una urgencia sanitaria y los aforos están limitados, usted la va a tener que seguir por *streaming* o a través de los medios de comunicación, que es como la vamos a seguir todos, y ahí nos vamos a enterar todos a la vez de si vamos a pasar a la fase tercera, en qué condiciones vamos a pasar, por qué razones vamos a pasar y qué medidas vamos a adoptar como comunidad foral, con sus especificidades, pero siempre en coordinación con el Gobierno de España y con total transparencia, lo que va a demostrar la capacidad de nuestro sistema, la capacidad de decisión de nuestros gobernantes y la capacidad de decisión del Gobierno España.

¿Y que habrá habido equivocaciones? Por supuesto, siempre he dicho que el que anda se equivoca, pero lo que tenemos claro es que aquí se ha ido con prudencia, se ha avanzado teniendo en cuenta siempre la emergencia sanitaria, y es lo que yo suelo decir: no corras, que tengo prisa, porque puede ser peor la vuelta atrás, y ya lo hemos dicho, lo único que podemos hacer es congratularnos como sociedad en general porque vamos avanzando gracias, ya lo he dicho, a una gestión coordinada, basada sobre todo en criterios sanitarios, que ha actuado con

transparencia hacia la ciudadanía y que ha adoptado también las medidas económicas y sociales que nos van a permitir seguir adelante como comunidad. Ya nos ha explicado que es una de las comunidades que menos desempleo ha tenido y, desde luego, teniendo en cuenta las especificidades que nos caracterizan, porque todos los territorios no son iguales, todas las sociedades no son iguales y todas las medidas que se deben adoptar no son iguales.

Les animo a que sigan actuando en ese sentido, teniendo en cuenta nuestras especificidades porque va a haber siempre una parte, como esta que nos ha precedido y que ejerce la oposición, que no va a estar nunca contenta, y al final creemos que un buen gobernante lo que tiene que dar a la sociedad es respuesta, y creemos que ahora se está dando respuesta a las necesidades que tiene la gente. Hay veces que se cometerán equivocaciones, pero es que no siempre se puede acertar y satisfacer a todos, pero estamos seguros de que se ha hecho con la intención de priorizar a la mayoría de la sociedad, que nadie se quede atrás, adoptar las decisiones que nos beneficien como comunidad y que, desde luego, en esta función que se realiza por los gobernantes tiene que haber una parte de crítica, pero apelaríamos a que en una situación de emergencia esa crítica de la oposición fuera constructiva, que sumase y no que intentase destruir con base en intereses políticos, que es lo que vemos que se está haciendo, y muchas veces por encima de las necesidades políticas de los diferentes grupos en situaciones de emergencia sanitaria, lo que interesa es la dignidad de las personas. Gracias.

SR. PRESIDENTE (Sr. Pérez-Nievas López de Goicoechea): Muchas gracias, señora Jurío Macaya. Tiene la palabra, por parte del grupo parlamentario Geroa Bai la señora Regúlez Álvarez.

SRA. REGÚLEZ ÁLVAREZ: Eskerrik asko, lehendakari jauna. Egun on, buenos días, señores y señoras Parlamentaria, eta ongi etorri, kontseilari jauna eta bere taldea. Agradezco al señor Consejero toda la exposición que nos ha hecho de todas las fases del plan de transición a la nueva normalidad y medidas adoptadas por el Gobierno de Navarra. Coincido con el señor Suárez, creo que esta comparecencia hoy no nos aporta nada nuevo, pero no nos aporta nada nuevo porque si nos leemos el BOE y el BON todos los días podemos ver todas las medidas que se han ido tomando a nivel general del Estado y a nivel de Navarra en cuanto a las fases: la fase 1, la fase 2 y veremos en el BOE del domingo cuáles de las medidas de la fase 3 se pueden adoptar en Navarra cuando sepamos si realmente pasamos o no a la fase 3 en el día de hoy.

Queremos unirnos al reconocimiento que ha hecho usted al personal sanitario y al sociosanitario y a la ciudadanía en general por su comportamiento durante este estado de alarma, por su responsabilidad a la hora de acatar las decisiones de restricción de derechos que se han venido teniendo. Nos alegra que la pandemia y el virus vayan a remitiendo, que los datos sean tan favorables en Navarra y sobre todo creemos que no debemos relajar las medidas de seguridad sanitaria y avanzar hacia una normalidad diferente, porque no sé si va a ser nueva o no, desde luego, lo que está claro es que como la que teníamos antes del 14 de marzo no va a ser.

En cuanto a la desescalada, ya nos ha comentado cuáles son las medidas propias que Navarra ha tenido en ello. En su comparecencia de hace unos días también analizamos más pormenorizadamente algunas de ellas, y en ese momento ya dijimos que nos hubiera gustado que se hubieran tomado algunas decisiones, sobre todo de interpretación de las normas

ministeriales, de una forma más rápida pero, bueno, hecho está, no vamos a incidir más en ello.

No voy a referirme ni a las medidas que se tomaron en la fase 1, que ya quedó hace casi un mes, ni a las de la fase 2, que es la actual. Sí que es de agradecer que se hayan podido permitir en esta fase las visitas a los centros residenciales de mayores. Nos ha hablado también de los aforos, de la cultura, de la hostelería.., y en cuanto a la fase 3, que conoceremos hoy, nos ha señalado y sabemos, solo esperamos que se vaya avanzando en apertura de nuevas medidas, dentro siempre de la prudencia posible, y no solo las medidas que se recogen en el BOE, sino también la posibilidad de salir de Navarra porque sí, señor Suárez, el señor Urkullu tiene un acuerdo con el señor Sánchez en cuanto a la posibilidad de que se pueda salir de la Comunidad Autónoma del País Vasco hacia las comunidades autónomas limítrofes. Yo no sé por qué se me llevan las manos a la cabeza cuando en este Salón de Plenos nos traen día tras día medidas que toma la Comunidad Autónoma Vasca como medidas que debemos tomar en Navarra, entonces, yo solicitaría a la Presidenta que si tenemos la posibilidad de poder entrar en el acuerdo con las comunidades limítrofes para poder tomar como medida la salida, más que nada porque tenemos muchas poblaciones que son limítrofes a esas comunidades, tanto al País Vasco como a La Rioja, que casualmente pueden, como en Viana, ir a trabajar a Logroño pero no pueden ir a hacer la compra o a tomarse algo con los amigos, que tanto le preocupaba al señor Suárez, entonces, entendemos que tenemos muchos vínculos que nos relacionan con ellos, vínculos sociales, familiares y económicos, y yo creo que sería una buena medida a tomar para la ciudadanía navarra.

Por lo demás, esperemos que tanto la toma de decisiones políticas como la acción de la ciudadanía durante estos meses que nos vienen sean responsables, que no olvidemos que el virus sigue entre nosotros y que actuemos con cautela. Eskerrik asko.

SR. PRESIDENTE (Sr. Pérez-Nievas López de Goicoechea): Muchas gracias, señora Regúlez Álvarez. Tiene la palabra a continuación, por parte de EH Bildu, el señor González Martínez por un tiempo de diez minutos.

SR. GONZÁLEZ MARTÍNEZ: Muchas gracias, lehendakari jauna. Egun on guztioi. Buenos días a todos y a todas. Bueno, pocas novedades, pero sí que para nosotros sigue habiendo las mismas preocupaciones. Estos días, y con el pase de las distintas fases, al final parece que en lo que estamos inmersos es en algún tipo de evaluación o de examen que parece que las comunidades debemos superar, y yo creo que esa imagen no es la conveniente, creo que, como responsabilidad de las Administraciones, lo que se debería transmitir es que hay una serie de indicadores, de garantías para poder afrontar de una forma óptima esta pandemia, y en la medida en que somos capaces entre todos y todas de garantizar esos indicadores, ya sean de número de camas, de UCI, de hospitalización, de recursos sanitarios, de equipos de protección, podremos o no podremos avanzar. Y creo que no centrar el discurso en que lo que esta Administración y todas las Administraciones deberían estar centradas, que es en garantizar que todos esos recursos están adecuados a las necesidades que se van generando de forma diaria, hace que estemos continuamente en el discurso que plantea desde Navarra Suma el señor Suárez, de que si me estáis poniendo pegás, si no me estáis poniendo pegás.

Creo que es errar de una forma evidente la responsabilidad que como agrupaciones políticas y partidos políticos y representantes de la ciudadanía tenemos.

Ahora mismo, a mí lo que me preocupa es saber que este Gobierno tiene diseñado el progreso a la tercera fase de forma que pueda garantizar todos los equipamientos para poder atender un posible rebrote, que tiene diseñado el regreso a la fase anterior. Hoy creo que estaba escuchando al Presidente de Asturias advirtiendo a su población de que lo mismo que se puede avanzar y tener, digamos, mejor acceso a ciertos servicios, también se puede empeorar, y eso es importante que lo transmitamos a la sociedad porque, obviamente, los casos que estamos viendo en otros países y en otras comunidades nos indican que esos riesgos existen y que son grandes. Entonces, creo que ese discurso, ese mensaje lo debemos transmitir a la población.

A mí me preocupaba estos días escuchar al Alcalde de la capital de Navarra, de Iruña, quitar importancia a esos eventos que parece que se están programando para Sanfermines y que yo creo que son preocupantes y que debemos transmitir a la población los riesgos en los que se puede incurrir según cómo sean esas reuniones. Ahora se planteaban abrir las peñas, obviamente, respetando ciertas garantías de distancia, de higiene, pero hay que tener en cuenta que todos los especialistas nos están diciendo que uno de los problemas que hemos tenido con esta pandemia ha sido los eventos supercontagiosos, es decir, ciertos momentos de nuestra actividad social que han permitido que esa ratio de contagio que dicen que una persona contagiada contamina de media a dos o a tres personas no haya sido así, sino que hayan sido treinta, treinta y cinco o cuarenta. Hemos tenido el caso reciente de los centros de ocio nocturno en Seúl, donde en un solo centro se contagiaron treinta y cinco personas. Eso es lo que realmente deberíamos tener en vista de cara a afrontar posibles complicaciones de las nuevas fases.

También me preocupan situaciones que ya eran precarias antes de la crisis de la pandemia, por ejemplo, la situación sanitaria de la cárcel de Iruña. ¿Por qué? Pues porque, obviamente, digamos que es un centro que reúne todos los riesgos que conllevaría que un posible contagio se multiplicara de una forma exponencial. Entonces, creo que ahí deberíamos tomar las medidas oportunas para garantizar a esa población reclusa, esa población que está privada de libertad, unas garantías sanitarias como al resto de la población. Creo que desde los distintos ámbitos sociales han pedido una serie de medidas que, desde luego, nosotros y nosotras apoyamos y que creemos que desde el Gobierno se debería intentar también gestionar de la forma más conveniente para garantizar la salud a todas las personas.

Creemos también que sería importante, por la experiencia vivida durante estas semanas, poder formar a las plantillas que se han visto incorporadas al trabajo de una forma digamos muy urgente y que ha hecho que la formación, la adaptación a los protocolos necesarios para atender esta pandemia hayan sido hechos de forma a veces un poco precaria. Creo que es el momento, visto que parece que nos está dando algo de tregua la pandemia, de recuperar todo este tipo de iniciativas formativas para el personal de los servicios públicos y para otras entidades. Creemos que debemos estar preparando también, ahora todo lo que es el rastreo de los contagios y de sus contactos se está haciendo por parte de la enfermera de consejo, creemos que se debería habilitar también un grupo de trabajo que estaría formado para poder

ampliar el número de estas personas teniendo en cuenta que, según los datos que tenemos, cada contagio viene a generar como unas doce, catorce horas de trabajo en cuanto al seguimiento de los contactos y localización, de forma que podemos saber más o menos las cargas de trabajo que van a generar los nuevos contagios o que puedan estar generando los contagios actualmente.

Creemos, y ahí sí que debo reconocer que lo ha mencionado, pero para nosotros es un problema también importante dar estabilidad a las plantillas de los servicios públicos. Desgraciadamente, el Partido Popular con el Gobierno de Rajoy tomó una serie de medidas que han hecho que las competencias en Función Pública que tiene la Comunidad Foral de Navarra se hayan visto restringidas, desde la tasa de reposición que digamos que limita la posibilidad de hacer ofertas públicas de empleo hasta los techos de gasto que también digamos que restringen la posibilidad de tomar iniciativas y de inversiones por parte de este Gobierno.

Nos preocupa, yo creo que el Gobierno del Estado y a veces también el Gobierno de Navarra han hecho un discurso diciendo que el tema de la pandemia no era un problema de fronteras, que, digamos, era transversal a la sociedad. Lo cierto es que en comunidades como la nuestra, que tenemos frontera con otros Estados y que compartimos muchas relaciones tanto económicas como culturales con el resto de localidades al otro de la frontera se están generando problemas económicos, se están generando problemas sociales y de relaciones interfamiliares, y creo que lo que deja en evidencia es que a veces esos discursos luego, a la hora de llevarlos a la práctica, no son reales, es decir, creemos que a Navarra se le deberían garantizar bastante más competencias en sus relaciones transfronterizas que las que tiene ahora, y con eso probablemente no arreglaríamos todos los problemas pero sí que paliaríamos algunos de ellos.

Bueno, por terminar, porque tampoco creo que ha sido excesivamente novedoso lo que nos ha planteado, pero sí que lo que a nosotros y a nosotras nos está transmitiendo el personal de los servicios públicos es que todavía estamos teniendo personas que están sufriendo una sobrecarga de trabajo, que se deberían habilitar nuevas formas de trabajar, desde Atención Primaria muchos profesionales nos hacen ver lo eficaz que podría ser también el desarrollo del teletrabajo, la telemedicina desde Atención Primaria, creemos que este Gobierno debería habilitar los recursos para poder afrontar esas novedades, esas nuevas iniciativas que podrían mejorar la eficacia de nuestros servicios y que se pueden extender, obviamente, también a otros más. Nada más. Le agradezco toda la información y muchas gracias.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Pérez-Nievas López de Goicoechea): Muchas gracias, señor González Martínez. Continuamos ahora con la portavoz de la agrupación de parlamentarios y parlamentarias forales de Podemos Ahal Dugu Navarra, señora Aznárez, tiene la palabra por diez minutos.

SRA. AZNÁREZ IGARZA: Mila esker, lehendakari jauna. Ongi etorri, kontseilari jauna eta bere kabineteburua. Egun on guztioi. Gaur berriz ere atzotik hona aldaketa garrantzitsurik ikusi gabe.

[Muchas gracias, señor Presidente. Bienvenidos, señor Consejero y su jefe de gabinete. Buenos días a todos y a todas. Hoy nos volvemos a ver sin que de ayer a hoy haya habido cambios importantes].

Señor Vicepresidente y Consejero, yo también me sumo a esas primeras palabras que usted nos decía en su discurso de reconocimiento y agradecimiento a la contribución de todas esas personas que han permitido que hayamos llegado hasta aquí, además con una situación epidemiológica controlada por el momento, así que muchas gracias a todo ese personal sanitario, sociosanitario, educativo, todas estas personas que han puesto todos sus saberes para que tengamos una desescalada desde la prudencia pero desde toda la aportación que hemos puesto encima de la mesa.

Nos decía el señor Suárez que poco nos ha relatado. Después de estos tres meses que llevamos hablando solamente de esta situación que nos llega de la covid-19, hemos tenido ocasión primeramente, como decía la señora Regúlez Álvarez, de leer los BOE, leer los BON, leer también el propio BOPN, el Boletín Oficial del Parlamento, con todas las medidas que se han ido adoptando también en sede parlamentaria, además comenzamos con las Comisiones de Régimen Foral donde la Presidenta durante horas nos relataba paso a paso todo lo que se estaba comenzando a hacer, medidas coordinadas en esa cogobernanza, esa gobernanza compartida, medidas que se estaban tomando en un primer momento con mucha cautela, con mucha precaución y seguramente con desaciertos, pero que poco a poco se han ido reconduciendo. También hemos tenido aquí debates intensos, largos, muchas veces con mucho ruido, excesivo ruido, con los decretos de ley foral que el Gobierno nos ha ido registrando en este Parlamento y hemos tenido oportunidad de poder trabajarlos. Es más, ha habido posibilidad también de que fuesen como proyectos de ley foral, de poderlos enmendar y además con un previo trabajo de todos los grupos para que esos decretos de ley foral pudiesen ser de acuerdo unánime porque previamente se habían recogido propuestas interesantes y necesarias que acompañaban más, si cabe, a la primera redacción que nos daba el Gobierno de Navarra, con esas propuestas tan interesantes de todos los grupos, excepto el ruido que vimos ayer con la abstención de Navarra Suma, de esa margarita que deshojándola a veces es UPN, a veces es Ciudadanos y a veces es el Partido Popular. Y hoy le toca en esa margarita o esa matrioska, si me permite también su metáfora, señor Alzórriz Goñi, con su pétalo al Partido Popular.

Digo que ha habido también desaciertos, desatinos, falta de ajustes a la hora quizás de hacer un relato y darle toda la seguridad jurídica en las propuestas que nos elevaba el Gobierno, pero yo creo que han sido todas muy consensuadas por un ente importante que recoge el sentir de los Ayuntamientos y entidades locales de Navarra, que es la Federación Navarra de Municipios y Concejos. Sé que este Gobierno ha mantenido todos los días reuniones presenciales, telemáticas, semipresenciales con el Presidente de la federación, con su permanente, con su ejecutiva, para dar curso a todas aquellas normas que el Gobierno iba a ir aprobando en su consejo de gobierno y que después iban a tener su capacidad de debate en este Parlamento, como no puede ser de otra manera. Además, hemos tenido oportunidad, señor Vicepresidente, que casi, casi es uno más de nuestra familia, porque después de cada consejo de gobierno usted nos relataba con puntos y coma todos los acuerdos del consejo de gobierno, como así cada domingo, que ha sido algo extraordinario en esta legislatura, la

Presidenta del Gobierno de Navarra también ha sido parte de nuestra familia, porque todos los domingos después de esas reuniones de presidencias con el Presidente del Gobierno de España nos relataba todos los acuerdos, primeramente lo que Navarra aportaba como medida de acuerdo al Presidente del Gobierno de España y lo que le devolvía el Presidente del Gobierno de España para ese transitar durante la fase. Yo creo que transparencia, comunicación, capacidad de dar información hemos tenido mucha, ojalá otras comunidades autónomas donde ese pétalo del PP está gobernando tuviesen esa capacidad, aunque sea por plasma, de dar ruedas de prensa y explicar por qué su comunidad no ha podido pasar de fase, por qué se quedaron en esa fase cuando el resto ya avanzábamos y por qué las cosas no se han hecho bien según estimaba y calificaba la autoridad sanitaria, también el Misterio del Interior, no de forma partidista sino velando por el interés, la sanidad y con todas las cautelas para que no tuviésemos más personas fallecidas por desgracia.

Por lo tanto, yo creo que Navarra ha ido haciendo las cosas bien. Partíamos de una buena situación económica, financiera, teníamos además un primer colchón con ese superávit de las arcas forales que nos ha servido para ese primer plan de choque importante, esos ciento sesenta y seis millones de euros que han ido dirigidos directamente a todo el sistema sociosanitario, hay que agradecer también cuando las cosas están bien hechas y ponerlas en valor, y en otras comunidades no ha sido así. Por lo tanto, pongamos en su justo valor lo que es así.

Yo entiendo también que el señor Suárez esté molesto con las fiestas municipales, con que no se detalle qué medidas se van a tomar, qué recomendaciones. Bueno, señor Suárez, el tema es que hay una autonomía municipal, la soberanía de proximidad reside en los Ayuntamientos y los Ayuntamientos recogen unas recomendaciones y los Ayuntamientos con sus gobernanzas, con sus juntas de gobierno y con el pleno municipal, que eso sí que le da un carácter democrático y transparente, deciden qué hacer en sus respectivas entidades locales, por lo tanto, si creemos en la separación de poderes, también reconoceremos que la soberanía de las entidades locales y sus competencias reside justamente en ellas. Claro, ustedes no creen en esa Federación Navarra de Municipios y Concejos porque siempre ponen en cuestión todas las decisiones que se adoptan en ella, quizás es porque ya hace dos legislaturas que perdieron ese ente, que es un poco el que da esa cogobernanza también en las entidades locales, y eso también le molesta al pétalo del PP de la coalición de Navarra Suma. También les molestan los ciclos 0-3, que yo entiendo que para ustedes son como esos grandes contenedores de viviendas, los ciclos 0-3, y en su modo de pensarlos como medida de conciliación yo veo que también para ustedes son como contenedores de niñas y niños donde dejarlos todo el día para que podamos conciliar, y eso no es lo que el ciclo 0-3 es en sí. El ciclo 0-3, que algún día intentaremos de alguna forma regularlo y que pertenezca realmente al Departamento de Educación, tiene todo un sistema pedagógico, educativo, y no solamente es depositar allí a niños y a niñas.

Usted no hace más que poner en cuestión y criticar todas las labores que ha hecho este Gobierno en coordinación con el Gobierno de España porque lo que se ha hecho, y lo hemos repetido una y otra vez, pero así lo haremos, es convertir sus ERE en ERTE, se está negociando que se aplacen esos ERTE porque la situación socioeconómica va para largo y hay que proteger con ese escudo social, que también les molesta, a nuestras personas, porque se ha dado

cobertura a autónomos y autónomas, porque aun no estando ratificado el artículo 189 de la OIT a las empleadas del hogar también se les ha dado un subsidio, una ayuda, algo que jamás este país había hecho. Nos queda ratificarlo y cambiar ese sistema para las empleadas del hogar que tanto trabajo han hecho en el sostenimiento de las familias. Y así, con medidas tan importantes y de calado que este Gobierno acompañado por el Gobierno de España y las entidades locales han ido acordando y tomando medidas. Por lo tanto, señor Consejero y señora Jefa de Gabinete, prudencia en lo que nos queda.

Estoy de acuerdo con lo que decía el portavoz de Euskal Herria Bildu Nafarroa. Es cierto que podemos pasar a la fase 3, pero podemos volver a la fase 2. Yo creo que tenemos que ser conscientes de que aquí también no solamente la responsabilidad individual sino la responsabilidad colectiva tiene mucho que ver, yo creo que debemos ser responsables todas y todos, sabemos que aquí tenemos una cultura de lo social, de compartir espacios y demás, pero seamos responsables porque, tal y como vamos avanzando, tal y como la autoridad competente nos dice que podemos avanzar porque se han hecho bien las cosas, cuidado, que podemos volver atrás y podemos encontrarnos con una situación complicada. Así que, señor Vicepresidente, como veo que el Presidente de la Comisión ya levanta el micrófono, muchas gracias por todas sus explicaciones y, señora Jefa de Gabinete, también muchas gracias por acudir hoy aquí a este Salón de Plenos.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Pérez-Nievas López de Goicoechea): Muchas gracias, señora Aznárez. Veía que cogía carrerilla y como había pasado ya un minuto era por acotar, sin más. Muchas gracias, señora Aznárez Igarza. Concluimos con la portavoz del Grupo Mixto-Izquierda-Ezkerra, señora De Simón. Diez minutos.

SRA. DE SIMÓN CABALLERO: Muchas gracias, señor Presidente. Muchísimas gracias también al Vicepresidente del Gobierno por esta comparecencia de hoy y por toda la información que nos ha dado, que la conociamos. Le hemos llamado, usted viene aquí, pero la conociamos. Y no solo es que la conociamos en general, salvo algunas cuestiones, sino que la gran mayoría de las medidas que ha descrito, quizá con menos concreción, han sido aprobadas y debatidas de una manera u otra en este Parlamento, o sea, avaladas por una mayoría importante, por unanimidad además en la mayoría de las ocasiones, excepto en el Pleno pasado. Por lo tanto, no tengo nada más que aportar, porque lo que tuve que aportar ya lo aporté en su día, en todo este proceso. La cuestión es que en esta primera fase, por llamarlo de alguna manera, en este primer bloque de medidas para proteger la salud de la ciudadanía, para combatir la pandemia, pues hemos cerrado filas en este Parlamento. Yo lo he de decir, o sea, no estamos de acuerdo al cien por cien con todo lo que se ha hecho, no creo que nadie aquí esté de acuerdo al cien por cien, pero lo que hemos conseguido es llegar a consensos importantes en unos momentos en que la ciudadanía necesitaba precisamente eso, medidas muy urgentes de apoyo y en particular con todo lo que tiene que ver con la protección de la salud.

En esta situación que estamos atravesando desde Izquierda-Ezkerra vemos tres momentos, tres momentos que son temporales y que se interrelacionan entre sí, pero vemos tres momentos diferenciados, un primer momento en el que la protección de la salud fue lo fundamental, la prevención, la detección de la enfermedad, la atención, y digo que es un primer momento de intensidad pero que es un primer momento que va a atravesar todos los

procesos que se lleven a cabo hasta que o bien el virus desaparezca o bien tengamos la capacidad de combatirlo. Un segundo momento, que también avanzará a lo largo del tiempo, es la protección de la ciudadanía más damnificada: parados, personas que perdían la vivienda o que no tenían acceso a la vivienda, personas dependientes, autónomos, pequeñas y medianas empresas, y estamos en esta fase aún, pero queda una tercera fase, que es dar un paso más, y es esa reactivación económica y social, es ese abordaje que se ha de hacer, estamos obligados a hacer desde este Parlamento, desde el ámbito político, cómo se va a recuperar la economía, cómo se va a rehacer el sector industrial, cómo ha de responder el sector productivo, etcétera. Y esto es lo que toca.

Y en esta tercera parte es en la que seguramente, seguramente no, estoy convencida de que va a haber discrepancias importantes en este Parlamento entre los diferentes grupos entre las diferentes propuestas y, bueno, cada uno y cada una tendremos mayor o menor fuerza en función de los votos que obtuvimos por parte de la ciudadanía en las pasadas elecciones, pero esto también será un mensaje, un mensaje a la ciudadanía de lo que somos cada cual y las propuestas que tenemos cada cual. Por lo tanto, Izquierda-Ezkerra ya ha presentado sus propuestas en esta Comisión Especial. Y en este sentido, ya lo comentamos, yo no tengo nada que achacar al Gobierno en relación con los procesos participativos, tampoco a esa comisión para la transición, que tiene un carácter no solo técnico, yo entiendo que es técnico-político porque desde mi punto de vista cualquier medida que se adopte tiene una intencionalidad claramente política, y en este sentido para nosotros y nosotras es fundamental, y además lo propusimos desde el primer día, que desde el ámbito político se aborden en profundidad las posiciones políticas y las decisiones políticas a futuro para esa reconstrucción social, económica, industrial, laboral —la igualdad entre hombres y mujeres—, medioambiental que estamos obligados a abordar.

Solo una aclaración, porque yo no soy quién, bueno, sí soy quién, pero no quiero entrar excesivamente en la intervención que ha hecho el portavoz de Navarra Suma, pero sí que voy a hacer una reflexión en torno al 0-3, 3-6 y 6 y más, es decir, a las medidas para la conciliación de la vida laboral y familiar, que no solamente dependen del Gobierno autonómico y del gobierno municipal, también dependen de las empresas, más en estos momentos que no sabemos cómo va a evolucionar el virus y la enfermedad en este verano. Y para su conocimiento, señor portavoz de Navarra Suma, cada verano, todos los veranos los diferentes Ayuntamientos de nuestra Comunidad adoptan medidas en este sentido y me consta que este año lo están haciendo y lo van a hacer con más intensidad, con más mimo, con más cuidado que otros veranos porque la situación es mucho más complicada. Por lo tanto, usted no se preocupe por cuestiones por las que no merece la pena preocuparse. Nada más y muchas gracias.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Pérez-Nievas López de Goicoechea): Muchas gracias, señora De Simón Caballero. Concluido el turno de intervención de los portavoces de los respectivos grupos parlamentarios, le correspondería la palabra al señor Vicepresidente y Consejero para contestar por un tiempo de diez minutos.

SR. CONSEJERO DE PRESIDENCIA, IGUALDAD, FUNCIÓN PÚBLICA E INTERIOR (Sr. Remírez Apesteguía): Muchas gracias, señor Presidente. Con mucha brevedad. Señor Suárez, lo que

estamos esperando es la decisión del ministerio, no la rueda de prensa de la Presidenta. Que Navarra pase a la fase 3 no es una decisión que dependa del Gobierno de Navarra, lógicamente, nosotros hemos hecho nuestros deberes, como no puede ser de otra manera, de pasar nuestra propuesta, es decir, que en todo este tiempo está siendo una gestión absolutamente compartida, una comunicación abierta y permanente entre el Gobierno de Navarra y el Ministerio de Sanidad, entre el Departamento de Salud del Gobierno de Navarra y el Ministerio de Sanidad, por tanto, ese es el criterio, señor Suárez, no esperar a ninguna rueda de prensa. Las ruedas de prensa son para responder de las actuaciones y, por tanto, estamos esperando a esa decisión, en definitiva, del ministerio.

Hay cuestiones de su discurso que a mí me parecen inquietantes, por decirlo de manera sosegada, cuando usted se refiere a que seamos o pensemos en soluciones imaginativas. Aquí no hay ninguna solución imaginativa, señor Suárez, aquí hay soluciones pensadas, sólidas, reflexionadas, basadas en criterios absolutamente basados en la salud pública y en la protección de la salud de la ciudadanía navarra. Aquí no nos guiamos por otra razón, cueste lo que cueste, aunque, evidentemente, tratamos de equilibrar con otro tipo de cuestiones. Mire, antes de ayer estuve en una videoconferencia con un exdirigente español que nos dijo que tenemos que seguir un triple consejo a la hora de gestionar esta situación, que lo hemos seguido hasta ahora y lo tenemos que seguir haciendo: primero, la salud, luego la economía y luego la política, por ese orden. El orden de los factores sí altera el producto en este caso, señor Suárez, no nos va a despistar nadie, primero la salud, luego la economía y luego la política. Ese es el camino que vamos a seguir. Por tanto, creo que tenemos que tener un poco de responsabilidad todos y todas en esta cuestión.

Y creo, además, que esta guía que estamos practicando, esta guía de basar sobre todo nuestras decisiones en evidencias científicas en la salud, nos está dando buenos resultados tanto en datos a nivel epidemiológico como también en la situación sanitaria que tenemos al día de hoy como también, he decir, a medio y largo plazo ante el reto descomunal que tenemos como sociedad, que es la recuperación de la vida social, de la vida económica. Yo le he dado un dato hoy y creo que es bueno recordarlo, además está realizado en este caso por Nastat, que no es ninguna entidad ni chavista ni bolivariana, bien al contrario, en el cual señala claramente cuál es la situación o cuál es la perspectiva. También hemos conocido que está recuperándose poco a poco la actividad en la industria navarra, especialmente en la industria de la automoción, por tanto, estos son los datos que estamos conociendo poco a poco, que esperemos que se ratifiquen. Y eso muestra, sin duda, la confianza que están transmitiendo las decisiones de las distintas instancias gubernamentales tanto a nivel del Estado como en concreto a nivel de Navarra para que se produzca este clima de confianza entre las distintas empresas de nuestra Comunidad Foral. Por tanto, nuestro objetivo, desde luego, es trabajar en ese sentido, facilitar y acompañar a través de la colaboración público-privada para que precisamente estas cifras de menor destrucción de empleo, que no nos dejan satisfechos, que seamos la comunidad autónoma con menor destrucción de empleo, sin embargo, supongan una recuperación lo más rápida posible y una recuperación también, lo ha dicho también en concreto la señora De Simón, en términos de empleo de calidad y empleo seguro. Ese es también nuestro objetivo, trabajar en esa vía. Creemos que, sin duda, vamos por el buen camino, pero en todo caso, señor Suárez, yo le invito a unirse al carro de la prudencia. Parece mentira que siendo usted aquí representante de un partido conservador sea yo más

conservador que usted en esta cuestión, pero en esto he de reconocerle que prefiero ser conservador y dar pasos seguros, porque, como ha dicho también el señor González y también lo ha recordado creo que la señora Aznárez cuando se ha referido a las declaraciones del señor Barbón, el Presidente del Principado de Asturias, con las cuales yo estoy absolutamente de acuerdo, pequemos de prudencia antes que de excesos en esta cuestión.

Quiero poner en valor el trabajo que se ha hecho con las entidades locales, lo ha recordado también la señora Aznárez, en la relación permanente que ha habido del Gobierno de Navarra con la representación legítima de las entidades locales, que no es otra que la Federación Navarra de Municipios y Concejos, quiero poner en valor esa relación que ha permitido sin duda un trabajo, una colaboración de cara a aclarar cuestiones muy sensibles, como ha dicho la señora Regúlez, no solo de aplicar las normas con trazo grueso sino luego cuando aplicamos el trazo fino, dudas de interpretación que ha habido, ha habido una comunicación muy fluida entre el Gobierno de Navarra, la Federación Navarra de Municipios y Concejos y la Delegación del Gobierno de España en Navarra que ha sido, sin duda, hasta el día de hoy y va a seguir siendo un agente facilitador. De ese equilibrio, de esa virtuosidad, de esa comunicación entre instituciones, sin duda, se beneficia el conjunto de la ciudadanía, por tanto, lo quería poner en valor.

Respecto de las fiestas, señor Suárez, también ha dicho usted alguna frase que me ha inquietado. No sé qué ha querido decir, no sé si usted promueve unas fiestas en B o promueve unas fiestas al 50 por ciento o qué, pero, mire, seguramente yo seré uno de los más interesados en que tengamos fiestas porque, evidentemente, yo soy uno de los que más puede disfrutar de las mismas, y el señor Alzórriz también seguramente estará interesado en eso, pero creo que tenemos que ser serios en esta cuestión, por tanto, lo que hemos hecho es ir de la mano en este caso de la Federación Navarra de Municipios y Concejos, proponerles, porque es una competencia municipal, estrictamente local, ¿o no reconoce usted eso? Sabe usted que el escenario de la realización de las fiestas de las localidades es un escenario ya fuera del estado de alarma, por tanto, no tenemos competencia general para intervenir en una decisión que es de ámbito exclusivamente municipal. Sin embargo, este Gobierno ha sido sensible y, por tanto, queríamos dar un amparo a nuestros alcaldes y alcaldesas precisamente para que tomaran decisiones que en cierta manera tienen su dificultad. Entonces, lo que se propuso y se puso encima de la mesa, por cierto, recogiendo, así de claro lo puedo decir, una experiencia exitosa en Aragón, donde no ha habido cuestionamiento por las formaciones políticas que ustedes representan a un acuerdo de similares características a este, donde no ha habido cuestionamientos al respecto, es precisamente acompañar en la decisión a nuestros alcaldes y alcaldesas y decirles que esa decisión que tomaban estaba amparada en criterios de salud pública, esa decisión que tomaban en uso de sus competencias, insisto, señor Suárez, en uso de sus competencias estaba avalada por criterios de salud pública. Y esa decisión que ha recomendado el Gobierno de Navarra que ustedes ahora cuestionan a través de sus representantes en la Federación Navarra de Municipios y Concejos curiosamente ha sido la misma decisión que han tomado el señor Maya en Pamplona, el señor Toquero en Tudela y otros muchos alcaldes y alcaldesas de Navarra Suma que previamente ya han suspendido las fiestas, por tanto, no se entiende esa actitud, no se entiende si no es desde una estrategia que ustedes peligrosamente están tomando constantemente, que es de deslegitimación de las instituciones donde ustedes no gobiernan, y ese es un camino muy peligroso, señor Suárez, es

un camino muy peligroso y le recomiendo que vuelvan a la senda de la moderación, a la senda del consenso institucional y abandonen la senda del radicalismo y del extremismo, que es donde ustedes, desgraciadamente, se están instalando en los últimos días. Sin duda, la mano del Gobierno de Navarra está tendida para ello.

No quería decir mucho más. Quería agradecer en este caso las intervenciones del resto de los grupos. Al señor González quiero señalarle que estoy completamente de acuerdo en que tenemos que afrontar y estar preparados no sé si para una situación similar pero también para una posible situación de rebrote. Es verdad que nos pilla una posible situación de rebrote con el cuerpo musculado, digámoslo así, una situación muy complicada pero nos pilla con el cuerpo musculado, con protocolos ya revisados, con planes de contingencia previstos para reaccionar de cara a una situación similar a la que hemos vivido, aunque no es nuestro deseo y parece que no es la perspectiva, sin duda. Y en este caso, señor González, usted sabe bien que una de nuestras preocupaciones son los empleados y empleadas públicos que han soportado en primera línea esta situación, que están en una situación también de franco agotamiento a todos los niveles. Por eso en este caso la propuesta y la decisión del Gobierno de Navarra ha sido cubrir con esos contratos más allá de la situación actual, precisamente para garantizar el periodo vacacional, el periodo también de oxigenación a todos los niveles, tanto físico como mental, que necesitan nuestros empleados y empleadas públicos que han estado en primera línea en la lucha contra el covid-19. Desde luego, esa va a ser nuestra tarea también, como ha dicho usted, en materia en formación.

En definitiva, señorías, y para terminar, tenemos las ideas muy claras, aunque evidentemente —lo ha dicho también la señora Jurío— quien tiene boca se equivoca y quien toma decisiones también puede cometer errores. ¿Hemos cometido errores? Por supuesto que hemos cometido errores. ¿Hubiésemos tomado decisiones con otros elementos de juicio? Evidentemente, hubiésemos tomado decisiones si hubiésemos tenido conocimiento de otros elementos de juicio. Aquí no hay infalible, nadie quizás salvo ustedes, señores de Navarra Suma, pero desde luego, este Gobierno no se siente infalible. Por tanto, hay que reconocer los errores cometidos, pero sin duda los resultados están ahí, al día de hoy, sin duda, estamos en las mejores condiciones sanitarias para afrontar la situación y también, afortunadamente, estamos en la mejor de las situaciones para ir recuperando poco a poco, todos lo deseamos, nuestra vida social y el pulso económico. Los datos así lo dicen, los datos señalan que este Gobierno, el Gobierno de Navarra, trasmite servidumbres y eso se recoge en la confianza de la ciudadanía y eso se recoge en la confianza de las empresas de cara a que la recuperación sea tan rápida como sólida. En ese camino les invito, no me cabe ninguna duda de que vamos a encontrarnos en ese Plan Reactivar Navarra, no solo para recuperarnos de la situación previa al covid, sino para que salgamos como una Comunidad más fuerte, más próspera y más solidaria en muchos aspectos y también, por qué no decirlo, con un fortalecimiento claro de los servicios públicos. Muchas gracias, señor Presidente.

SR. PRESIDENTE (Sr. Pérez-Nievas López de Goicoechea): Muchas gracias, señor Vicepresidente y Consejero. Agradeciendo su presencia y la de la señora Villafranca y no habiendo más puntos en el orden del día, se levanta la sesión.

(SE LEVANTA LA SESIÓN A LAS 10 HORAS Y 47 MINUTOS).

